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「久旱逢甘雨，他鄉遇故知，洞房花燭夜，金榜題名時」，這是中國

農業社會傳統公認的人生四大樂事。到了工業動盪的新社會，這四件事是

苦是槳，便成了提問。根讓我在海外數十年的觀察，這四件事可能正是四

大苦事。

現代人多住在城市，坊市每逢大雨，交通阻塞，窮人工作困難，富人

娛樂困難。人人希墓晴夫，不喜陰雨。

戰亂中流離失所，一且在他鄉遇見老友，自己可能已赤貧，可能己暴

富。而那位久無音訊的故知，也可能己赤貧，可能己暴富。

所以使此項刮目相看，吞吞吐吐，必鎮將對方情況有一些估計後，才

敢表示態度。那一剎的窘因，怎麼訝得上槳，實在是避之措忍不及的犬苦

事。

今日青年，既無處男，又無處女，洞房不洞房，很少人還有興趣。不

是識途老馬，即是味同嚼蠟。可龍仍不是大苦事，至少已不是犬樂事了。

至於第四句金榜題名，一向是學生們最怕的事。如果是入學磅，則題

名後四年寒窗，很不好受，如是畢業榜，則中小學生恐懼升大學一闊，大

學生怕失業一閱。

這樣說來，新社會有沒有樂事呢?我的觀察，也有四件: I久病復蘇

起，他鄉再立基，升官大家捧，發財無人知」

前三條已很明白，不2頁解釋。第四句是指財源必讀保密，只可天知地

知。但若存入瑞士銀行，經那世界性的洗銀機洗染一下，黑銀間變成白銀

，然後銀主不但不怕人知，反而同升官一樣，知道的人越多越好，才是人

生大樂也。
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邱子靜

省政府的改組，本來是平常的事;可是三十四年十月雲甫省設府的改

組，去P顯得不平常。尤其在雲南各邊地土司的思光中，一個統治雲富十八

年的王座被推翻了，正像是換了一個朝代。

說起土司，許多「下江人J 不甚了了。這美且引明史卷三-0土司傳

的一段:

西南諸蟹，有農民之苗裔，商之見方，西漠之夜郎、靡莫、印

符、蘇蓋章之屬皆是也。自巴要以東及期湘嶺睛，盤臣數干里，種頁頁殊

別。歷代以來各自相君長。原其爵王朝在便。自周武王時孟津大會，

而庸、蜀、瓷、茅、敏、盧、彭、韓諸蜜皆與焉。及楚蹉躇王竄，而

秦聞五尺道，置吏。 lEt及漢武，置郡尉縣屬，仍令自保，此自土官土

吏之昕始敗。

還說明了土司的起諒。責監吾土司制度的建立則始於元。元立雲商行中

書省，在各路均設置宣慰司、主攏司、萬戶、于戶大小不等的世靈土宮。

明腫元故事，大為依拓，土官銜號有主慰司、主攏司、招討司、支持.司、

長官司等。清繼之，名 E有土把總司、土干起司、土便委司及土巨等。民

國以役，雖賞行故土歸謊，在其地訣置縣治其設治局;民國二十年后孟詰

且呈准土可不于補官襲職，但雲南省各邊地聶哥以下的敢抬貴權白挂在土

司于衷，而省縣故府對各地土司的行文也仍以某某土司相稱。是雲南省設

府仍承認土司制度的存在。
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1A署，派國防軍一營隨同督辦進監卡瓦區，把藉傳教進行政治活動的外籍

傳歡土驅逐出境，一面推行地方自治，致力交通、教育、衛生的建設，將

Tiji

各邊地土司聽到雲南省故府改組了，便相約來昆明看看J!J.治情勢。他

們大都受過相當教育，知道這是中央勢力取代了地方勢力，軍及大權就一

告山王轄地輝窮鄉鎮保甲，以各大小山王任鄉鎮保長、使其納入地芳自治

詛繭的正軌。

於中央，對邊民只有好處不會有壞處。要想改進邊故，這正是一個轉鑽。

十月底，各土司於晉見李代主席之後，紛語來拜訪他們心目中的軍事

首長第五軍邱軍長。那時我和泉兄同住在昆明小東坡呻寓所妻。泉兄和土
第三節說明一拉克區礦藏、農產都很皇宮。礦產有金礦、銀礦、鐵礦、

品礦、聽礦、銅礦，農產有水稻、早稻、茶葉、抽木、藥材等，確是黨西

富的大寶庫。捨一卡區而言開發農西南，實為捨本逐末。開叢辦法出遲民投

司唔談之後，覺得很多土司具有國哀思想和現代觀念。他因為軍事佳嗯，

告訴他們有事請和我聯絡，因此我有和各土司認識的機會。

資郵單雲甫殖邊銀行，由外匿購辦換器，以開張金廠壩的金礦，班拱的銀

E章，募踅的鉛礦。銀行資金以黃金 ER半開銀元計算，首先出辦近半區各縣

土司認股，有推 2之一卡區內各山王及頭目認股，最少可籌集黃金一直雨，預

那時哉所接觸的有瀾滄縣募迺、上猛允、大山、富永及雙江縣猛猛、

還放、芒市土司。其中交往最多最久的是募迺石炳麟土司，也是保黑晨，

曾擇業隨軍官校第五分授，儀表芙俊、言談練達，極為泉兄軒贊許。

定一年的成立銀行，二年內建立礦廠，開始生產。

泉兄君了這篇計畫書頗為興奮，對各土司的熱忱為鄉為國，大力口稱

贊，當允與李代主席商談具體的進行辦法。他對故說: r軍人的最大光呆

他們昕提出的問題是如何鞏固邊防、閱讀邊疆。接他們是，濃西甫中

緬未定界有兩處:江心坡以西野人山一帶是北端未定界，五互洪卡瓦山是甫

端未定界。值此抗戰時利，英國勢力未返問緬甸之前，正宜;去兵進駐其地

丑聞疆闢土，其次是收復失土;至於捍衛國土是軍人的起碼責任。黨西野
以鞏固國防，進而開發邊疆。泉兄對這個意見很是贊許，請他們提出一個

人山，令瓦山一有幅員遼潤，物產豐饒，且曾是前惰的聽聽地區，在國界

未定之前，裁們如果能把國旗插在那裡，為國家等得疆土，那將是萬世不

朽的事業。」

計畫來，以便和省府方面策劃進行。

漫天後，他們送來→份卡瓦邊區墾殖計畫副本，正本呈報雲南省政

府。計畫書的內容大致分三節。第一節說明卡瓦區在鎮康、 J頭;當之西，面

積的三萬方公旦(半個臺寓大〉。居民有卡瓦、山頭、崩蓮、保黑、擺夷
我那時還在中國陸軍租司令部後芳勤務司令部任職，雖然工作忙迫，

但這篇計畫書和泉兄的話引起了載的幻想。在文記起在小學時，老師便曾告

訴說們，雲南邊疆的 M洪和江心坡是兩處中英未定界，英國右野心想強佔

這地方，故們一定要保看它。說來讀「中國之命運 J '這本書指示青年們

要立志作邊疆屯墾員。說天真地想、現在我有擴會面對這塊國境上宮發生爭

等族，自成部落社會，以卡瓦族人數最多，蚵代曾由封馬上下葫蘆主。全

區人口共約三十萬人。卡瓦族奉孔明為正神，原承認中直為宗主國。惟自

清末英佔緬甸後，英人藉傳教進入邊區，趕過數十年的主淳，卡瓦漸漸

傾向英國。現在抗戰勝利了，急宜派國防軍進駐邊區"在主妄設立國 w誓

軾的正洪地方，如果能到那邊去作聞發工作，那是多麼有意義的事。

泉兄和李代主席洽談結果，李代主席在原則上同意這個計量，不過設

立卡瓦邊區督辦公署，向領先報語中夫葭准。關於人事方面，土司們曾向
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察，以鞏固邊肪 O

第二節說間為確保邊疆的領土，改善邊民生活，必@:先建立政治擴

樁， {tt可援照本省麻栗坡、河口督辦公署的例子，在車洪設立卡瓦區督辦
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李代主席建議跟我和李文湘~1部邊去工作。文兩兄係芋代主席之六公子，

中央政治學投畢業，和我是甫京中學同學。武官和他談過這個問題，他表

示他很樂意一塊兒到黨西邊挖去工作。

省故府方面，李代主席於十一月十五日召閱邊政座談會，各邊地來見

的土司都出席了。主厝報告說: r技植邊疆同盟為本省八大施政綱領之一。

為達成此項工作，提於最近期間，召開一邊鼓會護。特說諸位來省之便

先行邀集會談。」接著由各土司發表意見。瀾撞上孟允土司刁世澤說: r卡

瓦山區人民，思歸中國，而外力不斷引謗，以傳敢~名，作故治活動。提

請故府派員以文化及趕濟力量，加以安攏。瀾滄募踅土司石炳麟說: r接

請政府參照、肝呈卡瓦邊區拓殖計畫，開發卡瓦山。」南旬土司代表龔越

清說: r邊民需要辦理教育富生，建設攘場。 j~江戶撤土司代表李照

祥說: r希望政府派員入邊謂查實地情形，以至隔窗，而釋誤會。委用邊

地行政官吏，膺求清正廉餌，期能從事邊疆建設工作。」各人發表意見後

，經討論決定閱擴大邊政會議，籌備期間，暫定半年，因路程及去丈往返

，需時四個月，在各地籌備約需一個月。

不料宜過了半個月，十二月一日雲甫省政骨文奉命第二次改組，李見

不再兼代主席，把省政支罔三~l龍雲的問母異艾兄弟畫漢手裡。 j董事來得很

突然，泉兄即或李氏本人也沒有想到。一位第五軍的僚友嘆氣說: r昆明

之圍死的那百多人，血是自混了! J

盧漢接任雲甫省主，有後，宣布「在安定中主主步:。他說: r為敢不

在多言。」他開頭也會打算單訂一個五年計畫，龍女主支援三年計畫，但實

跨上連一年計畫也沒有公布。什麼「建設新雲高， ，什麼「技植邊疆同

胞J '仟麼「開發邊疆資海 1 ，根本隻字不長 5 于->:瓦邊區墾殖計畫J 登

時成為泡影了。

十一月中旬，由於泉兄的介紹，李代主唐召晃去一次，握著發表我任

宜民縣縣長。
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泉兄卸也和技一樣，對濃西邊地還是忘情不了。三十五年二月，第五

軍奉命替防漢口。他擾了一部無線電技發報撥給募迺石炳麟土司，派四個

收發報員隨同前去，由梅作揖上校率領，用卡車送到保山，續由右土司用

駱馬歇往募迺'供作以後繼誼通訊之用。泉兄離其時曾囑裁和右土司保持

聯絡，拉照著一直和石土司繼續通訊。

三十七年四月雲南省政府發表調我任大理縣縣長，當時國內局勢逆轉

，揖東圭山區土共已開始騷動，我曾考慮到畫灣去。可是由於內心「開發

邊疆」的懸想，故盤算著在大理縣有作一兩年縣長，便可能調任瀾滄邊區

的行政專員，那時便可和邊地各土司合作，來實施「卡瓦邊區墾殖計畫」

。因此決定赴任大理。可是不到一年，、農西南瀾滄、雲縣一帶龔自L送起，

漫天的烽火燒斷了我和石土司的連絡，也燒酸了我心頭的幻想。

四年來作著甜美的殖邊夢，到此才算清醒過來。

校慶橋牌賽

一一將於五月三日舉行一一

交大愛好橋牌校友，為祝賀母校八十五週年校慶，闖

將於五月三日，假台北市仁愛路一段臺灣電信局舉行。歷年

戰況熱烈，爭奇鬥智，今年籌劃人廖慶盟、連淑娟正在積極

車備中，敬請密切注意下期友聲刊登消息，報名參加及觀戰

，共襄盛舉。
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